

## ATELIER RÉGIONAL DE PARTAGE DES EXPÉRIENCES SUR L'INTÉGRATION DU GENRE DANS LE PROGRAMME USAID WA-WASH

### RESUME ANALYTIQUE

L'objectif principal du Programme d'approvisionnement en eau, assainissement et hygiène en Afrique de l'Ouest (USAID WA-WASH) est d'améliorer l'accès à l'eau et à l'assainissement au Burkina Faso, au Ghana et au Niger. En Afrique, les femmes sont les premières responsables de l'approvisionnement en eau et de l'assainissement des ménages. Elles ont donc accumulé des connaissances considérables sur les ressources en eau, y compris l'emplacement, la qualité et les méthodes de stockage. Cependant, les efforts visant à améliorer l'accès à l'eau potable ainsi que la gestion des ressources en eau et des installations d'assainissement occultent souvent le rôle essentiel des femmes. Pour améliorer la durabilité des interventions AEPHA, le Programme a élaboré une stratégie genre qui intègre les intérêts des hommes, des femmes et des jeunes dans les activités du Programme. A cet effet, CARE, partenaire principal du Programme sur les questions de genre, a organisé un atelier de deux jours les 9 et 10 février 2015 à Ouagadougou pour partager les expériences, les meilleures pratiques et les leçons apprises en matière d'intégration du genre dans les activités du programme de développement. L'atelier a réuni 56 participants des organisations de mise en œuvre du programme USAID WA-WASH, les leaders communautaires et les représentants des communes couvertes par le Programme, le ministère du genre et la Direction Générale des Ressources en Eau (DGRE). L'atelier avait pour objectifs de: (1) offrir aux différents partenaires, une plateforme d'échanges et de partage d'expériences sur l'intégration du genre dans les activités du Programme; (2) servir de session d'apprentissage sur les impacts de l'équité entre les genres et l'autonomisation des femmes et des hommes pour des services AEPHA durables; (3) mettre en évidence les réalisations des partenaires dans l'intégration du genre; et (4) partager les défis qui se posent aux partenaires d'exécution dans leurs efforts pour intégrer le genre dans leurs activités. Des expériences ont été partagées via des présentations PowerPoint, des jeux de rôles, des clips vidéo et audio et des témoignages de bénéficiaires des villages d'intervention présents à l'atelier. Chaque partenaire de mise en œuvre du Programme USAID WA-WASH a présenté ses efforts d'intégration du genre dans ses activités. Les principaux thèmes ont porté sur l'intégration du genre dans les principaux domaines thématiques du Programme, y compris: l'approche de l'assainissement total piloté par la communauté (ATPC), l'approche des multiples usages des services d'eau (MUS), le traitement de l'eau à domicile avec Aquatab, l'approche 3R dans la région du Sahel, et l'approche des groupements villageois d'épargne et de crédit (VSLA en Anglais).

Le programme a mené des activités destinées à renforcer la capacité d'intégration du genre des partenaires d'exécution, des ONG locales, des institutions publiques et du secteur privé à travers des ateliers aux niveaux local, national et régional. Tout d'abord, le programme a procédé à une analyse genre pour identifier les capacités du personnel en matière d'intégration du genre. A l'issue de cette analyse, il a élaboré des outils d'intégration du genre. Le programme a ensuite mené une recherche sur l'intégration du genre dans le secteur AEPHA au Burkina Faso, au Ghana et au Niger. Les résultats de la recherche ont été pris en compte dans les stratégies de plaidoyer et les recommandations politiques dans le secteur AEPHA en Afrique de l'Ouest. Enfin, le programme, en collaboration avec les membres de la communauté, a développé des plans d'action communautaires en matière de genre et œuvré à la promotion des champions masculins du genre.

L'accès équitable à la terre et à l'eau permet aux femmes de s'attaquer aux causes profondes de la pauvreté. Le programme USAID WA-WASH, à travers l'approche MUS, a donc fournit des points d'eau à des fins domestiques et d'irrigation. Le programme subventionne les points d'eau pour les ménages vulnérables dirigés par les femmes, soutient les femmes dans le développement d'activités génératrices de revenus telles que la production et le traitement du Moringa et favorise la représentation des femmes dans les conseils d'administration des associations d'usagers de l'eau (AUE). Le Programme a également engagé les chefs traditionnels dans un dialogue sur l'équité genre en matière d'accès à la terre. En conséquence, l'intégration du genre dans les activités MUS a permis d'améliorer la participation des femmes à la gestion des ressources en eau, à la diversification des revenus et à la sécurité alimentaire grâce au maraîchage et à la sensibilisation des membres de la communauté sur l'autonomisation des femmes.

Dans les pays d'intervention, les Etats n'ont pas suffisamment de fonds pour couvrir les besoins en infrastructures d'eau et d'assainissement, notamment les coûts d'entretien et de réparation. Le programme USAID WA-WASH promeut les VSLA et a favorisé leur création avec plus de 4 000 hommes et femmes qui ont mobilisé une épargne de plus de 52 000 \$ pour accorder des prêts aux membres dans les trois pays d'intervention (Burkina Faso, Niger et Ghana). Les bénéficiaires ont utilisé les prêts pour démarrer des activités génératrices de revenus (AGR) qui leur permettent d'avoir régulièrement des revenus pour payer les redevances d'eau, construire des latrines et faire face aux frais d'entretien des points d'eau. Les VSLA servent également de plateforme pour engager des discussions sur les questions de genre avec les membres de la communauté.

L'ATPC est une approche visant à mobiliser les communautés pour éradiquer le phénomène de défécation à l'air libre. Le programme amène les communautés à faire leur propre évaluation et analyse de la défécation à l'air libre (DAL) et à prendre des mesures pour y mettre fin. L'intégration du genre dans les activités du programme ATPC vise à répondre aux besoins et aux intérêts des différents groupes sociaux en matière d'accès aux services d'assainissement. La construction de toilettes grâce à l'ATPC permet d'assurer la sécurité et de préserver l'intimité des femmes et des filles qui, autrement, se soulageraient dans les buissons la nuit, compromettant leur sécurité. L'ATPC encourage la contribution des deux sexes dans la construction des latrines. Les expériences du programme dans l'intégration du genre à travers l'approche 3R dans la région du Sahel étaient atypiques par rapport aux rôles conventionnels du genre. Dans la région du Sahel, les normes sexospécifiques permettent l'autonomisation économique des femmes. Cependant, ces dernières ne contribuent pas aux dépenses des ménages, confiant ainsi aux hommes, la responsabilité de pourvoir seuls aux besoins du ménage. Le Programme de collecte des eaux de pluie à travers l'approche 3R a ciblé les deux sexes dans la construction des impluviums. Concernant le traitement de l'eau au niveau des ménages, l'approche de marketing des comprimés Aquatab visait à la fois les hommes et les femmes et surtout les champions du genre (de sexe masculin). Au Ghana par exemple, le programme impliquait les chefs traditionnels qui ont influencé positivement les membres de la communauté pour l'utilisation d'Aquatab dans le traitement de l'eau à domicile.

Même si la représentation et la participation des femmes aux activités du programme restent faibles, il convient de noter que des résultats importants ont été obtenus en intégrant le genre aux activités du programme. La faible représentation est imputable aux défis tels que le contexte socioculturel qui freine les pouvoirs décisionnels des femmes, l'accès limité des femmes à la terre et l'idée fautive selon laquelle l'autonomisation des femmes entraînerait une perte de contrôle des hommes dans les ménages. Entre autres défis figurent : de faibles capacités imputables au faible niveau d'alphabétisation, le peu d'expérience en leadership des femmes, d'où leur réticence à occuper des postes de responsabilité, une faible participation des femmes aux ateliers et réunions de formation dans la communauté et une faible représentativité des femmes aux postes de prise de décision dans les institutions et organisations impliquées dans le secteur AEPHA.

L'atelier a mis l'accent sur les acquis des programmes en matière d'intégration du genre dans le secteur AEPHA. Le partage des succès et des défis dans l'intégration du genre a permis aux participants de réfléchir et d'apprendre les uns des autres. Sur la base des présentations et des sessions de réflexion des participants, des recommandations ont été faites pour améliorer l'intégration du genre et, partant, la durabilité du secteur AEPHA. Les recommandations portent sur la nécessité de renforcer les capacités des personnes-ressources (hommes et femmes) sur le concept du genre. Des recommandations ont également été faites aux partenaires de mise en œuvre du Programme USAID WA-WASH afin de renforcer la capacité des femmes leaders sur leurs rôles et responsabilités et prendre en compte le calendrier d'activités des femmes lors de la planification des activités du Programme afin de s'assurer de leur participation. Les partenaires d'exécution et les autres parties prenantes ont été invités à plaider pour l'intégration du genre dans les programmes de développement, avec l'appui des autorités locales et des partenaires techniques et financiers.

*Le rapport complet est disponible (en Français) sur demande via notre site Web. Pour plus de détails sur les activités de programme et d'autres rapports, visitez le site : <http://wawash.fiu.edu/>.*